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沧州队民主刚果前锋奥斯
卡的归化问题突然成为一个热
门话题，其实与外界越来越看清
中国本土球员整体质量严重下
滑的事实密切相关。从亚洲杯
的噩梦到两战新加坡差强人意
的表现，都足以说明这个问题。

更严峻的现实恐怕会在周

一启幕的U23亚洲杯暨巴黎奥运
会男组资格赛里暴露出来。严格
地来说，对于职业足球选手而言，
二十二三岁这个年龄已是逐步兑
现潜力的阶段。有天赋、值得培
养的年轻人已积累下大几十场，
甚至百场的职业赛经验，若是这
时还天天担任饮水机管理员，即
使出场也是在“垃圾时间”，那么
这位球员的职业生涯大概率不值
得期待，除非是门将这样的特殊
位置。

很遗憾，我们的不少对手是
前者，而我们则是后者。日本国
奥队已经有多位球员职业比赛出
场次数接近或超过 150 场，甚至
其中包含欧洲联赛。连印尼，国
奥队的半数球员是现役国脚，即
使不算其中的归化球员，也有五
六人是亚洲杯或世预赛的主力选
手——对手们的新生代球员已经

通过比赛的锤炼冒尖，而我们的
数量和质量都在下滑。

老的，已经老去；新的，还不
如老的。在未来的数年里，这样
的痛苦只会逐步扩大。培养足球
人才需要漫长的时间，也必须配
以外部提供合适的环境。我们如
今可能面临的残酷现实不再只是

“无缘世界杯”。如果无法晋级世
预赛十八强赛，那么国足还得参
加预选赛方有机会参加 2027 年
亚洲杯。预赛很好踢？不见得。
五个小组，只有小组第一名才能
出线，而潜在的参赛队有科威特、
朝鲜、马来西亚、土库曼斯坦、越
南、塔吉克斯坦、也门、黎巴嫩，现
在的中国队又有什么把握能在与
这些队伍的对抗中占据绝对上风
呢？是的，我们有可能要接受“无
缘亚洲杯”也是一种可能的现
实。很难想象，一旦当这种最糟

糕的局面发生，会劝退多少仍在
青训阶段的足球少年。

将国家队的成绩维持在一定
的水准线上，是复兴中国足球的
必要条件。在现有条件下，归化
工程不能再说是一条投机取巧的
捷径，而是唯一可以走下去的道
路。没什么可丢脸的，几乎大半
个亚洲足坛都在实施归化工程，
这将会大大改变亚洲足球的格
局。踏出过第一步的中国足球，
如果此时没有勇气和决心继续走
下去，那么就会有更大的概率遭
遇上述的最坏情况。

中国足协没有这项工程的最
终决定权，但这不是不作为的借
口。作为足球主管组织，足协究
竟看清了最坏情况吗？这不是危
言耸听，这是现实，以及基于现实
作出的判断。即使装作看不见听
不见，也不会影响态势的变化。
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迟到的比赛

U23 亚洲杯赛前，中国队
主教练成耀东表达了与日本这
样强队交手的渴望，他说：“我
们想利用这个比赛的机会和强
队比赛。”

这，并非一句客套话。日
本队现在可选择的热身对象可
以覆盖世界强队，中国队要想
约日本队热身并不容易。比
如，东京奥运会之前，主教练森

保一曾对日本足协明确表示，“我
们想与世界前三名的球队进行比
赛”。结果，日本足协就真的约到
了西班牙国奥队与日本国奥队进
行热身。

当然，毕竟同为亚洲球队，只
要规划合理，中国队也是有机会
多与日本队交手的。

这两年，由大岩刚执教的这
支巴黎奥运会适龄球队，不仅参
加了2022年U23亚洲杯，还参加
了杭州亚运会。如果，由成耀东
率领的这支国奥队能够参加这两
次比赛，是有机会与这支日本国
奥队提前交手的。但是，中国足
协以疫情的理由，主动放弃了
2022年U23亚洲杯参赛权。杭州
亚运会之前，中国足协倒是考虑
过让巴黎奥运适龄球员去踢，但
后来考虑到成绩等因素也放弃了
这个计划。

中国足协在国字号球队赛事

规划上，相对更灵活，更注重成
绩。日本足协则有极强的目标感，
而且规划的周期更长，为了达成目
标可以轻看短期的成绩。正如刚
刚卸任的日本足协技术委员会主
席反町康治曾经专门解释过，为何
连续派遣大岩刚的球队提前参加
了2022年的U23亚洲杯，以及杭州
亚运会：“巴黎奥运会男子足球比
赛只有2001年1月1日之后出生的
球员有参赛资格，并允许加入三名
超龄球员……那么参加这个过程
中的比赛也应该以符合这一标准
的球员进行，以有助于备战正式比
赛。根据这一方针，我们过去曾派
遣U21球员参加U23亚洲杯，或者
让U22球员加入超龄球员参加亚
洲运动会。在亚洲，也许只有日本
是这样严格约束自己进行比赛的
国家。”

如果中国足协也这样规划，
中日的交手可能会更早。

国奥想法
简单最重要

中国 2001 年龄段国奥队征
战第六届 U23 亚洲杯暨 2024 年
巴黎奥运会男足亚洲区预选赛决
赛阶段比赛的征程4月16日全面
展开。坦率地说，国奥队能够有
机会参加这次决赛阶段比赛已经
算是自身的一种“突破”，而在分
组抽签与日本队、韩国队以及第
一阶段预赛同组战成 0 比 0 的阿
联酋队同组之后，各方都认定国
奥队的命运就是一个“死”字，各
方的关注度也几乎没有。

“史上最弱”是过去两三年以
来国内各界对这支国奥队比较一
致的看法，因为中国的青少年国
字号队伍中，2000年龄段组成的
国少队在 2015 年首次无缘亚少
赛决赛阶段比赛后，2001年龄段、
2002年龄段也是相继无缘决赛阶
段比赛，也就是连亚洲前16名都
排不上号。而以 2001 年龄段、
2002年龄段球员为主所组成的这
支国奥队在亚洲自然也就很难有
竞争力。因而，能够从第一阶段
预赛小组中出线、闯入亚洲 16
强，已经算是一个小小的“突破”。

也正因为此，国内各方几乎
没有人再提“冲击奥运”之类的事
情，甚至是只当这支队伍“压根不
存在”。所以，某种程度上，这支
国奥队此番出战应该说是没有成
绩要求和压力。即便是中国足
协，至今也是没有提及任何要求
和目标。这其实可以让队员们放
下思想包袱去展开最后一搏。

所以，面对日、韩、阿三个对
手，国奥队最应该有的姿态就是

“想法简单”，因为没有人想着进
军奥运会之类的事情，甚至基本
都认为这次比赛的结果会和先前
两次一样，就是“三连败”。（注：
2016 年和 2020 年两届赛事同为
奥运会预选赛，中国队均是小组
赛三战三败。）所以，如果国奥队
能够在三场比赛中拿到哪怕是一
场平局，就已经算是“成功”了。
要知道，在以往U23亚洲杯赛上，
中国队总共12场比赛，总成绩只
是 1 胜 11 负。如果能够有意外，
即一不小心取得了一场比赛的胜
利，那就已经算是“惊喜”了。

患得患失是以往中国男足青
少年国字号队伍最大的问题。可
如今没有人对这支队伍有过多的
想法，所以国奥队上下也应该少
一些想法，就是将自己的心态放
平去拼一把。若是，则反而可能
会有“惊喜”，一如去年3月的U20
亚洲杯赛上，在和日本队以及上
届冠军沙特队同组的情况下，中
国 2003 年龄段国青队成功杀入
八强，反而让上届冠军沙特队早
早出局。而1/4决赛中对阵韩国
队，也是进入加时后才输给对
手。这就是“惊喜”！

国奥队能够做得到吗？

●这个标题是用的阿拉上
海闲话“勿领盆”。勿领盆，上
海人的口头语，新上海人、外地
朋友听得懂吗？“领盆”“服盆”
源自于吴语里的苏州话，是栽
种盆景的术语。苏州人喜欢景
点园林之中有各种奇草异林的
盆景来点辍布景。盆栽的植
物，尤其是野生的花木与花盆
的选用关系甚大。只有服盆
了、领盆了，移植其中的花木才
能郁郁葱葱、常年茂盛。领盆
后来引入于生活，有服从、听
从、接受的种种意思。在上海
滩上，勿领盆是不买账的同义
词，面对强势、压力、威吓不怕
且不服。勿领盆还有不服输、
不服帖的意思，敢于挑战、敢于
胜出，形容犟头倔脑的腔调，蛮
生动的。

这回是以勿领盆来这赞一记
沪鲁大战中的上海海港队。海港
对来浦东客场挑战的山东泰山是
上一轮联赛的焦点大战。赛前我
讲沪军要保卫主场，保卫大上海
是为海港鼓劲打气。不料这场比
赛战至第29分钟，山东人已经以
3 比 1 领先于主队有两粒球了。
要在往年，海港肯定就会放弃拼
命了。阿拉上海人的朋友圈此时
也哀声叹气一片，没有啥人出头
来讲上海球队有本事可以扳回败
局的。不敢相信有奇迹发生的交
关朋友都调头去看男排的京沪大
战了。后来的赛事令人赞叹，海
港竟然打出了球队逆转胜出的名
局，以4比3力克客队，人心齐，泰
山移了！

●海港此战表现出了强烈的
勿领盆劲头。为球队贡献关键两

球的武磊赛后讲：“1比3落后的辰
光，也坚信可以打回来。”武磊在
联赛中的六场球已经攻入七球。
大家都称赞他的跑位好，射门意
识强。在我看来，是武磊乃至海
港全队在顽强的取胜意志上有了
可贵的进步。以往的上港队在场
上表现得太过老实，球风过于软
弱。被人欺负了，也不反击。还
记得彼时山东鲁能全队围攻武磊
的往事吗？蒿俊闵狠狠掐住了武
磊的脖子……今日的绿茵场上有
能耐欺凌沪军双雄的球队少见
了。上海球队勿领盆的腔调使得
上海球迷们看球看得扎劲、看得
舒畅、看得捂心。为此点赞。

海港、申花本赛季夺冠与否
不很重要。重点只是要打出气势
来，打出精神来。勿领盆，要得要
得。

五年前在上海外滩，阿隆索
还是一位前来参加活动的退役欧
洲名宿。五年后的今天，他已是
德甲冠军教练！

120年队史，第一个德甲联赛
冠军！而且是以赛季25胜4平的
不败战绩，领先第二名拜仁 16
分，提前五轮夺冠。

在一个看似最难夺冠的联赛
里，阿隆索带队以如此巨大领先
优势完成提前登顶。不过，他头
脑还是蛮清醒的，面对邀约，并没
有选择立刻就去豪门执教。2010
年世界杯西班牙队冠军阵容中，
哈维和阿隆索已经成功转型为教
练，而目前看来，阿隆索接下去的
上升空间，似乎更加令人期待。

电影《东邪西毒》里有个名场
面，张国荣扮演的欧阳锋，在一场
混战前提醒张学友扮演的洪七：
留意那个左手拿刀的人。

足球场上，也有另外的左脚带
刀的狠角色，比如帕尔默，北京时
间昨天凌晨，切尔西6比0狂胜埃
弗顿，此役直接把完成大四喜的帕
尔默送上英超射手榜第一，他和另
一位左脚将哈兰德目前都进了20
个球，哈兰德20球里包括四个点
球，帕尔默20球里包括点球九个。

说到点球，切尔西这场比赛在
4比0领先后，上演了几人抢罚点
球的一幕，以至于赛后主帅波切蒂
诺仍然余怒未消：发生这样的情
况，我感到很耻辱！纪律是一个团
队最重要的事情，队员应该都知
道，只要帕尔默还在场上，他就是
球队的第一点球手，我告诉他们下
不为例，如果再发生这样的事情，
我会立刻换下他们，都别踢了。

切尔西赢了球，但是英超的
争冠仍然是曼城、利物浦和阿森
纳三支球队的事情。目前领先的
曼城能笑到最后吗？

阿隆索迈出
教练传奇第一步

捷径成了
唯一可走之路

多多益善

严益唯


